

## **Génesis e impacto de la Copa Chávez de ajedrez**

### **Origin and impact of the Chávez chess Cup**

**Jorge Luis Díaz González**

Doctor en Ciencias de la Cultura Física. Profesor Titular. Universidad de Pinar del Río "Hermanos Saíz Montes de Oca", Pinar del Río, Cuba. Correo electrónico: jorgel.diaz@upr.edu.cu

**Recibido:** 24 de julio de 2019.

**Aprobado:** 3 de septiembre de 2019.

---

El deporte, además de imponerse como un reto, como una rivalidad de competencias entre los seres humanos, también une a los pueblos como un elemento cultural de celebración de buena voluntad y desarrollo de los mejores valores éticos. La Copa Chávez de ajedrez es uno de esos eventos que surgió por primera vez, en Venezuela, en honor al insigne Hugo Chávez Frías, en junio del 2011 y trascendió hasta el presente, manteniendo el espíritu deportivo, las ideas latinoamericanistas de Bolívar, de Martí, Fidel y de Chávez, además de expresar con hechos su más noble deseo de ver a una Nueva América unida y orgullosa de sus hijos.

La idea surge del colaborador cubano Dr. C. Jorge Luis Díaz González (autor del presente trabajo), profesor de la Facultad de Cultura Física de la Universidad de Pinar del Río "Hermanos Saíz Montes de Oca", quien en ese momento se encontraba cumpliendo una misión internacionalista en la república bolivariana de Venezuela. La propuesta fue impulsada por el Sr. Alberto Castillo quien dirigía el parque Galarraga, ubicado en el sector Altigracia del Distrito Capital como previa asignación del Capitán Eliecer Otaiza y con el visto bueno del diputado Robert Serra, convertidos actualmente en mártires venezolanos. También se contó con la colaboración del frente de peloteros de la Alcaldía de Caracas, liderado por Rinaldi Carapa, entre otros entusiastas que seguidamente se sumaron al acontecimiento deportivo.

En este evento prístino, se invitaron a los mejores jugadores del Distrito, a nivel de Parroquias, 12 atletas por sexo, para un total de 24 deportistas quienes se disputaron la Copa. Los ganadores fueron Mauricio Andrés Ramírez y Daniela Austillo, ambos atletas del Galarraga. Este certamen constituyó para los ganadores y demás atletas un incentivo para continuar entrenando y estudiando más este deporte ciencia. Dentro modo sirvió de un punto de partida para participar en eventos de mayor envergadura, tal es el caso del joven Mauricio quien conformó la selección venezolana de ajedrez, participante en varios eventos internacionales, entre ellos, el Torneo de ajedrez Capablanca 2019.

Finalmente, la primera Copa Chávez culminó con una simultánea donde se incorporaron los promotores de ajedrez: Rubén Darío Real Perdomo, Andrés Gutiérrez, María E. Duarte, Alvi Dayana Páez e Hirasuf E. Chapellin. Todos estos atletas fueron formados también en el conocido parque Galarraga y aunque históricamente fue el sitio donde ocurrió el evento, no se debe perder la oportunidad de agregar que fue también, en este sitio, donde la señora María E. Duarte, reconocida promotora del deporte ciencia, muestra en el contexto de un evento científico una experiencia cubana de ajedrez, aplicada a las matemáticas, puesta en práctica en la escuela Antonio Ornes. A continuación, se observa en la tabla una síntesis de los procedimientos y beneficios de esta experiencia pedagógica. (Tabla)

**Tabla.** - Relación de los nodos interdisciplinarios entre el ajedrez y las matemáticas en sus tres unidades (cálculo, numeral y geometría).  
Para el primer grado

No	Ajedrez	Matemática
1	Conocer la evolución del Ajedrez. Numeral	(lectura, escritura, contar números, antecesor y sucesor).
2	Dominar los movimientos de: el Rey, la Dama, la Torre, el Alfil, el Peón y el Caballo. Numeral	(Lectura y escritura de números y descomposición de números). Geometría (marcar, trazar e identificar).
3	Saber en qué consiste el Jaque y el Jaque Mate	Cálculo (Resolución de problemas). Geometría (marcar, trazar e identificar).
4	Dominar los Enroques y saber los requisitos para poder efectuarlos	Cálculo (Resolución de problemas).
5	Saber en qué consiste el Rey ahogado y a qué resultados conduce	Cálculo (Resolución de problemas).
6	Conocer el valor absoluto de las piezas. Numeral	(Completar series numéricas antecesor y sucesor).
7	Jugar Ajedrez acorde a todas sus reglas	Numeral (Descomponer números)

En la parte conclusiva de esta memorable Copa Chávez, se entregó por primera vez la medalla al entrenador de los atletas participantes, como reconocimiento por su labor. La premiación fue efectuada por el dirigente de la comuna y de la alcaldía de Caracas, contando con el apoyo y felicitación del director de Imdere (Instituto Municipal de Deporte, Educación Física y Recreación) Eliecer Otaiza, hoy mártir venezolano, ascendido a Comandante *postmortem*. En esa ocasión, esta personalidad procedió a enviar diplomas y cartas de reconocimientos a los participantes del evento, además de sugerir a todos los que allí asistieron que participaran en el plan vacacional del *Buen Vivir*, programa impulsado por Chávez.

Todo parecía indicar que esta Copa Chávez, que nació en el parque Galarraga, estaba necesitando extenderse y multiplicarse como las grandes ideas de Chávez. Para diciembre del 2012, se convocó a una simultánea efectuada en la Divina Pastora, la actividad fue presidida por el propio Otaiza, acompañado por el señor Castillo y es ahí donde el profesor Jorge Luis comunica su intención de desarrollar estas Copas en

Cuba, una vez que concluya la misión, lo que confirma así su sólido compromiso con la causa venezolana, la causa de los pueblos que alzan su voz de justicia y, además, por la eterna gratitud que sentía y siente por el presidente Chávez.

El profesor fundador en esta eventualidad muestra un esquema que le permite explicar el proyecto de esta Copa Chávez como una secuencia de eventos anuales entorno al ajedrez y a la unidad latinoamericana. Por otro lado, Otaiza muestra al grupo de invitados, que participaron en ese encuentro, su proyecto de desarrollo de la natación y promete su participación en la entrega de medios al parque Galarraga, lo que partiría de un proyecto capaz de financiar estas acciones.

Ya una vez instalado nuevamente en Cuba, el académico y Dr. C. Jorge Luis Díaz González, en agosto del 2013, recibe en su casa al Embajador de la República Bolivariana de Venezuela, Sr. Edgardo Ramírez, donde más detalladamente le explica el proyecto de la copa Chávez, desde la Universidad de Deporte en Pinar del Río. Con la aprobación del Sr. Embajador, el 5 de marzo de 2014 se inicia la primera Copa Chávez en Cuba, donde participan las siguientes personalidades: Dr. C. Yorkys Mayor Hernández, Rector de la Universidad de Pinar del Río "Hermanos Saíz Montes de Oca" (UPR), la Máster. Yadira Zenobia Pérez Díaz, Decana de la Facultad de Cultura Física, entre otras figuras importantes del centro educativo.

Esta Copa, desde el punto de vista técnico, se juega por un sistema cerrado, todos contra todos. En el año 2015, participaron dos grupos: uno infantil, con 8 niños talentos participantes, ganado por Liván Galá, con cinco puntos y otro de mayores, con diez participantes, en la que resultó ganadora Yaimara Díaz Leal, con ocho puntos.

En el año 2016, participa un solo grupo de 15 competidores, la ganadora vuelve a ser Yaimara Díaz Leal quien, además, es la Campeona provincial universitaria, pues gana la competencia con 11 puntos y medio de 14 posibles.

En el año 2017, participan 15 jugadores y gana finalmente Yaimara Díaz Leal con 13 y medio puntos.

En el año 2018, se juega por el sistema de partidas semirápidas, con un total de diez participantes, con presencia de representantes de la República Bolivariana de Venezuela. La decana de la Facultad, MSc. Yadira Zenobia Pérez Díaz efectúa la apertura, da lectura a una dedicatoria electrónica emitida por el Sr. Alí Rodríguez Araque, embajador de la República Bolivariana de Venezuela en Cuba en esa etapa. Al concluir el evento, la ganadora resultó ser nuevamente Yaimara Díaz Leal.

En el año 2019, se presenta un incremento de participantes con 20 jugadores, entre ellos, una vez más, la presencia de atletas de Venezuela. Se juega en cuatro grupos para determinar el ganador de cada uno, los que suman un total de cuatro que juegan la gran final a tres minutos con dos segundos de bonificación por jugada. Inesperadamente, surge un nuevo ganador, el atleta Mario Daniel Díaz García quien derrota en la gran final al MI William Hernández González.

Es importante resaltar que, hasta la fecha, la estudiante Yaimara Díaz Leal había establecido un récord de cinco ediciones ganadas, consecutivas, hasta el 2018. Este récord fue detenido en este año 2019 por el nuevo ganador, invitado por el organizador del evento Mario Daniel Díaz García, a quien, indudablemente, no le hizo quedar mal en el certamen deportivo.

La Copa Chávez, efectuada en marzo de 2019, permitió la conformación del equipo de la Universidad de Pinar del Río "Hermanos Saíz Montes de Oca" al AJEDUNI (ajedrez dentro de las universidades de Iberoamérica), integrado por Mario Daniel Díaz, Maestro Internacional (MI) William Hernández González y como entrenador al Maestro Nacional (MN) y Dr. C. Jorge Luis Díaz González. Este equipo alcanzó el tercer lugar entre 22 equipos participantes.

Todos estos resultados son evidencia de lo que ha significado la Copa Chávez para los ajedrecistas cubanos y latinoamericanos que han tenido la posibilidad de participar en estos eventos.

Dentro de las Instituciones que han colaborado con el evento, se encuentra la Universidad de Pinar del Río "Hermanos Saíz Montes de Oca", el Instituto Nacional de Deporte, Educación Física y Recreación (Inder) en Pinar del Río, el Instituto Superior Latinoamericano de ajedrez (ISLA) y la Federación Cubana de ajedrez (FCA).

Por todo lo anterior, se ha declarado establecer un circuito de cadenas de torneos e incluir entrenadores y analistas para mejorar los resultados de las diferentes categorías en las que se incluyen los combinados deportivos. Esta Copa Chávez es, por demás, inclusiva, pues suma a sus torneos distintos representantes de la población penal, de modo que promueve la cultura del desarrollo humano y promueve el ejercicio de nuestros mejores valores morales y cívicos. La Copa Chávez ha llegado, sin dudas, para quedarse.

En este trabajo, de forma general, se han mostrado los elementos fundamentales que caracterizan la génesis y el impacto de la Copa Chávez que surgió en Venezuela y se multiplicó en Pinar del Río, Cuba, con resultados muy favorables.

Para una mejor profundización de las investigaciones alrededor del ajedrez, aplicadas en Venezuela y que a través del ciclo metodológico de la Copa Chávez se pudieran transferir a la realidad cubana, se han consultado las obras de: Pérez-Peña, L. E. (2015); Barturén, J. I. R. (2019); Camejo, G. G. G. et al., (2019) y de Lillo, J. (2019).

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Barturén, J. I. R. (2019). Uso del ajedrez para mejorar los niveles atencionales de estudiantes de primaria en una institución educativa pública. *EDUCARE ET COMUNICARE: Revista de investigación de la Facultad de Humanidades*, 7 (1), 41-50.
- Camejo, G. G. G., Piñeiro, M. T., Aliaga, F. N., & Martínez, I. G. (2019). El salto del Caballo. Aproximación a la didáctica del ajedrez (Original). *Revista científica OLIMPIA*, 16 (53), 35-47.
- De Lillo, J. (2019). Encuentros con los asturianos de Venezuela: ocurrió en dos ocasiones, hace treinta años. *Anuario de la Sociedad Protectora de la Balesquida*, (4), 279-295.
- Pérez-Peña, L. E. (2015). El ajedrez en el desarrollo intelectual de la primera infancia. *VARONA*, (60), 54-60.



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons Reconocimiento-  
NoComercial 4.0 Internacional.  
Copyright (c) 2019 Jorge Luis Díaz González